

et historien, et nous entraîne au cours d'un récit qu'on sait basé sur des données savantes, mais fondues habilement dans la trame. Ailleurs, aux endroits assez nombreux où l'historien cède le pas au juriconsulte, l'on éprouve quelque peine à passer au travers de cet amas de textes légaux. Mais cet ouvrage porte comme sous-titre : "*Etude de droit et d'histoire.*" Et cela justifie tout.

Il n'en reste pas moins que c'est un livre précieux, et tout d'actualité. Il nous mène jusqu'à la Séparation des Eglises et de l'Etat, opérée brusquement et unilatéralement, en 1907. Comme dit l'auteur en terminant, "la Séparation n'est pas encore de l'histoire ; elle est la politique d'hier, d'aujourd'hui, et de demain." Et c'est pourquoi il est assez difficile de prédire au juste quels en seront les résultats. Cependant, il insinue qu'elle pourrait bien être fatale aux églises protestantes, tandis qu'au contraire le catholicisme s'en accommodera parfaitement. Et nous sommes de cet avis.

Henri d'Arles

